Partenaires Accompagnement Migrants

c/o Toit du Monde 31 rue des Trois Rois, 86000 POITIERS accueil@toitdumonde-csc86.org 05 49 41 13 40

Lettre ouverte à :

M. le préfet de la Vienne Mme et MM. les maires de Poitiers, Châtellerault, Loudun Mme et MM. les député(e)s et sénateurs de la Vienne M. le président du Conseil Départemental M. le président du Conseil Régional

Poitiers, le 12 octobre 2023

Objet : Alerte sur la précarité croissante de nos publics

Madame, Monsieur,

Notre Collectif réunit une vingtaine de structures de la Vienne qui à divers titres accompagnent les personnes migrantes ou en situation de fragilité. Leur précarité croissante nous inquiète et crée des difficultés, non seulement pour eux-mêmes, mais aussi pour nos salariés et nos bénévoles.

Les personnes qui œuvrent sur le terrain constatent depuis quelque temps une montée inquiétante des tensions dans leurs relations avec leurs publics. Il arrive que des travailleurs sociaux de Poitiers soient confrontés à une tentative de suicide. Les services sociaux sont de plus en plus démunis face à l'expression de la détresse de leurs publics.

Les causes de ces tensions sont pour nous à chercher dans les multiples difficultés auxquelles se heurtent les personnes étrangères ou précaires dans leur recherche d'intégration. Lorsque les personnes accompagnées ne sont pas en mesure de répondre à leurs besoins primaires (se nourrir, se loger, se sentir en sécurité ...), il semble inéluctable que leur santé physique et mentale soit ébranlée.

Certes un travail important est fait par les pouvoir publics pour répondre à la précarité. Nous ne méconnaissons pas l'action de la Ville (entre autres via le CCAS et la politique Ville Accueillante), du Conseil Départemental (via les aides sociales), de l'Etat (via la DDEETS). Mais il s'avère que ces dispositifs sont sous-dimensionnés, notamment en ce qui concerne l'hébergement d'urgence ou l'hébergement des demandeurs d'asile. De plus, en ce qui concerne les étrangers, les difficultés d'obtention d'un titre de séjour sont à l'origine de situations de précarité : sans titre de séjour on ne peut accéder à la stabilité indispensable à un équilibre personnel (travail, logement ...). A cela s'ajoutent les difficultés actuelles des soignants et des travailleurs sociaux.

A Poitiers, le fait que le CHU dénonce la convention avec le Relais Charbonnier nous inquiète. Il montre une grave méconnaissance des liens entre le social et la santé, alors même que le travail remarquable effectué par le Relais depuis plus de 20 ans a montré le lien étroit entre les deux domaines.

Au niveau national, le projet de loi sur l'immigration prévoit certes une régularisation par le travail, ce qui nous parait positif, quoique trop timide : nous connaissons tous des jeunes étrangers qui ont fait une belle scolarité, et un apprentissage ayant donné satisfaction à leur entreprise, qui souhaitait les embaucher, mais dont l'intégration a été stoppée par un refus de séjour. Mais malheureusement ce projet de loi prévoit surtout une pression accrue sur les personnes sans papiers, ce qui va encore augmenter leur précarité, avec les conséquences graves évoquées ci-dessus.

Tant que l'Administration créera des impasses pour les publics fragiles, c'est à une mission impossible que seront confrontés les travailleurs sociaux, les soignants et les bénévoles associatifs. Ne serait-il pas plus raisonnable de faciliter la régularisation et l'intégration de ces personnes ?

Nous souhaiterions avoir votre avis sur ces questions, et sur les mesures à mettre en œuvre pour résoudre ces difficultés.

En vous en remerciant à l'avance, nous vous prions d'agréer nos meilleures salutations.

Pour le Collectif : Louis-Marie BONNEVAL (Toit du Monde) lm.bonneval@orange.fr
06 73 90 80 56

Structures signataires:

100pour1 Grand Poitiers
100pour1 Vienne
AIDES 86
CAPÉE
CIMADE
France-bénévolat
Loudun Solidarité Migrants
M3Q Secteur Jeunes Adultes
Min'de Rien
Mission Locale d'Insertion de Poitiers
RESF 86
Secours Catholique
Toit du Monde
Welcome Poitiers